O

M

B

R

E

S

&

L

U

M

I

È

R

E

S

du

TAROT

© 2021, Hachette Livre (Le Lotus et l’Éléphant),

58, rue Jean Bleuzen – 92 178 VANVES CEDEX

Direction Hachette Pratique : Catherine Saunier-Talec

Responsable d’édition : Lisa Grall

Responsable de projet : Séverine Corson-Schneider

Édition : ZS studio

Responsable artistique : Cécilia Rehbinder

Design couverture et réalisation : Aurage

Principe graphique : Aurage

Adaptation du principe graphique et mise en page : ZS studio

Cartes : © 2021 Grimaud Cartomancie

Illustrations : Aurage

Fabrication : Anne-Laure Soyez

Responsable partenariats : Dana Lichiardopol – dlichiardopol@hachette-livre.fr

Tous droits de traduction, d’adaptation et de reproduction, totale ou partielle, pour quelque usage,

par quelque moyen que ce soit, réservés pour tous pays.

ISBN : 9

78-2-01-945982-6

O

M

B

R

E

S

&

L

U

M

I

È

R

E

S

du

TAROT

CAROLE SÉDILLOT

ILLUSTRATIONS ORIGINALES

AURAGE

SOMMAIRE

Préface de Frédéric Lenoir ................................................................7

Au lecteur

................................................................................................................... 9

♦ Première partie

VOYAGE DANS L’UNIVERS DU TAROT

L’ART DU TAROT

Voyageur et hermétiste ............................................................................. 13

Examinons l’espace

et le temps du tarot

................................................................................. 14

Les 22 lettres hébraïques

et les 22 lames majeures

.................................................................... 15

Tarot et divination

...........................................................................................17

Extérieur et intérieur

...................................................................................17

Di érence ou similitude ?

.....................................................................18

Un saut dans l’inconnu

............................................................................. 19

Les concepts jungiens

................................................................................ 21

La représentation du sens

..................................................................... 21

Les  gurations dans le tarot

................................................................ 21

Se projeter

..................................................................................................................22

Entrer dans l’image

.......................................................................................22

Les règles de concomitance

................................................................22

Description et architecture du tarot

.........................................23

Les 22 lames majeures

............................................................................... 24

LEXIQUE DE BASE POUR MIEUX

COMPRENDRE LE TAROT

Comment rencontrer un arcane ? ............................................... 25

Les sept couleurs du Tarot de Marseille

.............................. 25

Les nombres

.......................................................................................................... 29

Le corps humain et le Tarot de Marseille

..........................30

Le temps et l’espace

......................................................................................32

L’espace et ses directions

.......................................................................32

Les postures et les attitudes

................................................................ 33

Les animaux et le tarot

.............................................................................. 33

♦ Deuxième partie

LES ARCANES MAJEURS

RENCONTRE AVEC

LES 22 ARCHÉ… TYPES…

Le Bateleur .............................................................................................................. 39

La Papesse

................................................................................................................ 45

L’Impératrice

......................................................................................................... 51

L’Empereur

..............................................................................................................57

Le Pape

......................................................................................................................... 63

L’Amoureux

........................................................................................................... 69

Le Chariot

..................................................................................................................75

La Justice

.....................................................................................................................81

L’Hermite

..................................................................................................................87

La Roue de Fortune

...................................................................................... 93

La Force

...................................................................................................................... 99

Le Pendu

.................................................................................................................105

L’Arcane sans nom

....................................................................................... 111

Tempérance

.........................................................................................................117

Le Diable

..................................................................................................................123

La Maison Dieu

...............................................................................................129

L’Étoile

....................................................................................................................... 135

La Lune

..................................................................................................................... 141

Le Soleil

....................................................................................................................147

Le Jugement

......................................................................................................... 153

Le Monde

............................................................................................................... 159

Le Mat

......................................................................................................................... 165

♦ Troisième partie

LES ARCANES MINEURS

COMMENT DÉCRYPTER

LES ARCANES MINEURS

Les arcanes mineurs et les nombres .....................................175

Les arcanes mineurs et les éléments

....................................175

Le Bâton est symbole du feu (masculin)

..........................175

La Coupe est symbole de l’eau (féminin)

.......................175

L’Épée est symbole de l’air (masculin)

.............................176

Le Denier est symbole de la terre (féminin)

..............176

Les personnages des arcanes mineurs

..............................176

Quelques généralités

............................................................................... 177

Éléments de lexique

................................................................................. 177

L’importance du décor

.......................................................................... 177

LES DENIERS

La Terre ....................................................................................................................179

Le Denier

................................................................................................................179

As de Denier

...................................................................................................... 180

Deux de Denier

...............................................................................................181

Trois de Denier

................................................................................................182

Quatre de Denier

...........................................................................................183

Cinq de Denier

................................................................................................184

Six de Denier

.......................................................................................................185

Sept de Denier

..................................................................................................186

Huit de Denier

.................................................................................................187

Neuf de Denier ................................................................................................188

Dix de Denier

....................................................................................................189

Valet de Denier

...............................................................................................190

Reyne de Denier

............................................................................................ 191

Roy de Denier

................................................................................................... 192

Cavalier de Denier

...................................................................................... 193

LES BÂTONS

Le Feu.......................................................................................................................... 195

Le Bâton

................................................................................................................... 195

As de Bâton

......................................................................................................... 196

Deux de Bâton

..................................................................................................197

Trois de Bâton

..................................................................................................198

Quatre de Bâton

............................................................................................ 199

Cinq de Bâton

................................................................................................. 200

Six de Bâton

.........................................................................................................201

Sept de Bâton

.....................................................................................................202

Huit de Bâton

....................................................................................................203

Neuf de Bâton

..................................................................................................204

Dix de Bâton

.......................................................................................................205

Valet de Bâton

..................................................................................................206

Reyne de Bâton

.............................................................................................. 207

Roy de Bâton

..................................................................................................... 208

Cavalier de Bâton

........................................................................................209

LES COUPES

L’Eau ............................................................................................................................. 211

La Coupe

.................................................................................................................. 211

As de Coupe

.........................................................................................................212

Deux de Coupe

................................................................................................ 213

Trois de Coupe

................................................................................................ 214

Quatre de Coupe

............................................................................................215

Cinq de Coupe

.................................................................................................216

Six de Coupe

........................................................................................................217

Sept de Coupe

....................................................................................................218

Huit de Coupe

..................................................................................................219

Neuf de Coupe

.................................................................................................220

Dix de Coupe

......................................................................................................221

Valet de Coupe

..................................................................................................222

Reyne de Coupe

..............................................................................................223

Roy de Coupe

.................................................................................................... 224

Cavalier de Coupe

........................................................................................225

LES ÉPÉES

L’Air ................................................................................................................................ 227

L’Épée

......................................................................................................................... 227

As d’Épée

................................................................................................................ 228

Deux d’Épée

.......................................................................................................229

Trois d’Épée

........................................................................................................230

Quatre d’Épée

...................................................................................................231

Cinq d’Épée

..........................................................................................................232

Six d’Épée

...............................................................................................................233

Sept d’Épée

.......................................................................................................... 234

Huit d’Épée

...........................................................................................................235

Neuf d’Épée

........................................................................................................236

Dix d’Épée

............................................................................................................. 237

Valet d’Épée

.........................................................................................................238

Reyne d’Épée

....................................................................................................239

Roy d’Épée

...........................................................................................................240

Cavalier d’Épée

.............................................................................................. 241

♦

Quatrième partie

L’ART DU TAROT… ET LA MANIÈRE

PRINCIPES DE BASE DU TIRAGE

Préparation au tirage ............................................................................... 245

Le tarot et le temps

..................................................................................... 245

Formulation de la question

............................................................. 246

Respecter le Tarot

....................................................................................... 246

Le tirage

.................................................................................................................. 246

Ce qu’il faut décider avant tout tirage

............................... 246

QUELQUES TIRAGES

Le tirage en Croix........................................................................................ 249

Le tirage du Losange

.................................................................................252

La Coupe

................................................................................................................. 254

Le tirage en Éventail

................................................................................. 255

Le tirage de l’Étoile

.....................................................................................258

Le tirage de l’Arbre

....................................................................................260

Le tirage du Portrait

.................................................................................. 261

Le tirage de la Flèche

...............................................................................262

Le tirage karmique

.................................................................................... 264

Épilogue

..................................................................................................................271

Postface d’Aline Apostolska

.......................................................272

Bibliographie

.................................................................................................. 274

De la même auteure

...............................................................................275

Remerciements

...........................................................................................276

Nous ne sommes plus connectés à un cosmos vivant, comme

l’étaient les peuples premiers. Ainsi, l’individu moderne se sent

seul, isolé. Les croyances ésotériques sont pour lui une manière

de se relier à la Nature et aux profondeurs de sa psyché. On le voit

dans la croyance astrologique moderne et dans la symbolique

actuelle des images du tarot. Il ne s’agit pas uniquement de savoir

ce qui va se passer dans une semaine sur un plan amoureux ou

professionnel mais de façon plus ou moins consciente de se relier

et de participer à la grande « aventure cosmique de la vie ».

Depuis quelques décennies, nous assistons à un désenchan-

tement total du monde. La religion a fortement décliné, tandis

que la technique et la science se sont développées à un tel point

que nous évoluons dans un univers purement rationnel, logique,

qui a supprimé l’invisible, le mystère. L’être humain a été amputé

de son « besoin symbolique », c’est-à-dire, comme le disait le

psychanalyste Carl Gustav Jung, de son besoin d’être réuni, par

le biais de symboles, à l’invisible, au mystère du monde. L’être

humain a un besoin fondamental de cette dimension imaginaire

et poétique.

Depuis de nombreuses années, Carole Sédillot contribue avec

talent à ce réenchantement du monde en proposant des ouvrages

à la fois rigoureux et accessibles sur la pensée jungienne, les sym-

boles et les grands mythes de l’humanité. Dans ce nouvel ouvrage,

elle utilise le langage porté par le Tarot de Marseille, un langage

riche et profond, symbolique des mots et… des images pour se

relier à l’endroit le plus subtil et le plus secret de soi, l’âme.

L’originalité de l’ouvrage dans sa forme quelque peu étonnante

propose de « morceler pour mieux s’acheminer vers la totalité »,

expérience créative on ne peut plus jungienne… L’auteure a osé

prendre le risque ! Osons la suivre...

Il ne s’agit pas d’un énième livre sur le tarot, mais de la révéla-

tion et de l’utilisation du symbole et de la fonction symbolique,

porte royale qui ore l’accès au monde et à soi-même.

PRÉFACE

FRÉDÉRIC LENOIR

Philosophe, sociologue et historien des religions ♦

Docteur et chercheur associé de l’École des hautes

études en sciences sociales (EHESS) ♦ Écrivain. Auteur

d’une cinquantaine d’ouvrages

DES MOTS ET DES IMAGES

Avant d’entrer dans le vif du sujet, quelques mots seulement, non pour

en justier l’entreprise, mais pour en préciser quelques intentions et

divers points de méthode.

Tant de livres circulent – et il en existe de remarquables – sur le Tarot

de Marseille qu’il n’y a pas grand intérêt à en ajouter un, à moins de

l’exposer diéremment.

La singularité de cet ouvrage est donc de juxtaposer l’explication

symbolique essentielle avec une ou plusieurs images. La pensée et

l’œil s’en trouveront ainsi informés et réjouis. Cette présentation

permettra alors de mémoriser plus facilement ou plus rapidement les

données proposées.

Le dernier chapitre est consacré à l’art d’utiliser le tarot ainsi qu’aux

tirages, dont la majorité sont des créations. Leur originalité tient dans

la richesse de leur développement, qui ore la possibilité de répondre

à diverses questions, tant sur le plan psychologique qu’événementiel.

Les lames de tarot nous « interpellent » : elles font apparaître certains

détails, les suggèrent ou, au contraire, les dissimulent, ou peut-être

encore les laissent émerger de notre imaginaire.

Plus que jamais, ce livre se veut un livre d’images, mais ces allégories

ne sont pas banales ; à leur façon de vous regarder et à la façon que

vous aurez de les regarder, vous verrez se multiplier les messages qui

vous donneront accès à l’Universel.

AU LECTEUR

Première partie

VOYAGE DANS

L’UNIVERS DU TAROT

VOYAGEUR ET HERMÉTISTE

La véritable ambition du tarot se tient dans la décou-

verte de soi, et celui qui s’adonne à son étude va tout

naturellement se comporter comme et devenir un

voyageur et un hermétiste.

♦ Voyageur, puisqu’il s’agira de se rendre

sur les terres les plus lointaines et les plus

mystérieuses de tout ce qui compose une

personnalité.

♦ Hermétiste, car il faudra ensuite fouiller et

piocher, puis polir les diamants bruts décou-

verts au cours de cette odyssée intérieure a n

qu’ils révèlent leur éclat et participent à la juste

manifestation de l’être tout entier.

Ce livre propose un accès à une aventure passion-

nante. Avec le tarot, il s’agit d’aller du moi vers le Soi

via des images chargées de symboles innombrables

et puissants dont la force permettra d’habiter et d’ac-

tiver la psyché – un matériau modeste en apparence

mais riche de ses incroyables capacités. Chaque

page, chaque détail fournit des indications précieuses

et les outils nécessaires à la réalisation de l’œuvre.

Tout est là, sous nos yeux.

Devenez le créateur

authentique, sincère

et conscient de votre vie.

Grâce au tarot, l’homme possède un miroir dans

lequel il peut discerner puis observer sa nature pro-

fonde, à travers l’étude des symboles qui le com-

posent et qu’il porte en lui. Le tarot s’est manifesté en

Occident au 

e

siècle et les symboles, essence

même du tarot, ont spontanément adopté une forme

particulière. Mais tout savoir traditionnel initiatique

et permanent s’incarne et se révèle de diverses

manières. Le tarot n’échappe pas à la règle puisqu’il

constitue l’une des manifestations de la connais-

sance humaine.

Son émergence et son succès sont allés de pair avec le

développement de l’imprimerie et de l’usage courant

du papier. Cet usage ayant été tardif, la di usion des

cartes fut lente; d’autre part, elle fut liée à l’apparition

des plaques de cuivre. Avant cela, les jeux étaient pro-

duits de manière artisanale, à l’unité, et coûtaient extrê-

mement cher.

La pensée de l’homme a donné naissance au tarot il y

a fort longtemps et, depuis, il n’a jamais quitté son

entour, mais les profanes n’avaient pas accès à son

enseignement, qui a longtemps été véhiculé par une

tradition orale et universelle. On a découvert en Chine

des images proches du tarot remontant à peu près à

l’an 1120. Cette origine chinoise soulève une interro-

gation : tarot et tao (« sagesse ») auraient-ils quelque

chose de commun ?

Que contient le mot « tarot » ?

♦ ROTA : « roue » en espagnol ;

♦ TORAH : « loi de Moïse » en hébreu ;

♦ TARO-O : « étoile » en sanscrit ;

♦ TAR RO : « chemin royal » en égyptien

ancien ;

♦ ORAT : « il parle » en latin.

Nul ne connaît l’origine ou le créateur du tarot, ce livre

d’images issu d’une tradition oubliée. Traversant les

cultures et les époques, il reste intact dans son mystère.

Impossible à circonscrire, utile, e cace, il évoque la

profondeur et suscite l’admiration, le questionnement.

Il paraît donc inutile de chercher à déterminer l’ori-

gine du tarot. L’intérêt qu’il présente ne se trouve pas

dans son versant historique. Il en existe une multitude

de représentations mais, en réalité, il en existe autant

que d’êtres humains, car nous sommes tous porteurs

de notre propre version du tarot. Il est de tous lieux et

son temps a une autre réalité puisqu’il contient le

passé, le présent, le futur.

L’ART DU TAROT

Chargé d’inuences variées (européennes, orien-

tales…), le tarot s’avère universel et il représente l’hu-

manité entière.

EXAMINONS L’ESPACE

ET LE TEMPS DU TAROT

Les premiers jeux de cartes semblent apparaître aux

environs de 1325. Ce ne sont pas des tarots, ils gurent

des scènes de la vie ordinaire. Des peintres de talent se

chargent de leur réalisation ; ce sont des pièces uniques

qui valent très cher. On les découvre en Europe, princi-

palement en Allemagne. Encore étrangères aux

images du tarot, les illustrations présentent des scènes

de la vie quotidienne, des scènes de chasse…

La première mention tangible du tarot daterait de

1377. Le 30 août 1381, on découvre l’indication de

l’existence d’un jeu de cartes dans les archives d’un

notaire… de Marseille. Voilà qui expliquerait l’origine

de notre « Tarot de Marseille ».

Le Tarot de Marseille

est resté identique

au modèle initial.

Il se compose de 78 cartes

appelées lames, ou arcanes :

22 majeurs et 56 mineurs.

Cet ensemble demeure un

outil précieux

de l’étude du symbolisme.

Le tarot rencontrera rapidement le succès partout en

Europe, mais l’année 1382 met un frein à son expan-

sion car une ordonnance de la ville de Lille interdit

les jeux de hasard (cartes, dés…). Ils sont de nou-

veau autorisés en 1392 ; c’est alors que Jacquemin

Gringonneur peint le Tarot de Charles VI, dont la

Bibliothèque nationale de France possède encore

dix-sept cartes.

Une ordonnance française datée du 22 janvier 1397

prohibe de nouveau jeux de hasard et d’argent. Le

tarot réapparaît en Italie en 1450 grâce à une com-

mande de la famille Visconti-Sforza. L’indigo, le blanc,

le noir, le violet, l’orangé et le vert sont ajoutés aux

trois couleurs de base employées jusqu’alors. La tradi-

tion chrétienne médiévale domine dans ses représen-

tations. La diusion demeure discrète.

Un texte, découvert en 1457, de saint Antoine de

Padoue (1195-1231) révélera que lui-même faisait déjà

mention du tarot dans son traité de théologie. C’est à

partir du 

e

siècle que le tarot va progresser et déve-

lopper un versant culturel et philosophique remar-

quable. À cette période, les techniques de production

s’améliorent grâce à l’apparition de l’imprimerie, et

rendent sa propagation plus aisée ; des variantes du jeu

initial vont apparaître. Tels le « Tarocchi » né en Italie

en 1516 ou le « Minchiate » orentin de 1543, qui

contient 97 cartes mais reprend la structure initiale de

78 cartes. D’autres vont suivre.

En 1760, à Marseille, un maître-cartier, Nicolas

Conver, grave le plus connu des jeux de tarot : il reste

proche de l’imagerie traditionnelle, chrétienne et

médiévale. Il avait été précédé par un autre Marseillais,

François Chosson, en 1736. Toujours en France, l’ori-

gine du tarot est étudiée par Antoine Court de Gébelin

à partir de 1781. Il la suppose égyptienne et porte une

attention particulière au nombre 7 dans la structure du

jeu. Vers 1791, c’est Jean-Baptiste Aliette (qui inverse

les lettres de son nom et se fait appeler Etteila) qui

développe le versant « cartomancique » et divinatoire

du tarot initié par Court de Gébelin.

Arrive le 

e

siècle, un siècle de développement indus-

triel et… ésotérique, mais aussi une période propice

aux charlatans. Cependant, des esprits honnêtes et

éclairés prennent le contrepied des exubérances

mal venues. Papus (Gérard Encausse), Éliphas Lévi

(abbé Constant), Oswald Wirth, Stanislas de Guaita,

Alexandre Saint-Yves d’Alveydre vont s’intéresser au

tarot, discerner les subtilités de son fonctionnement, le

décortiquer pour l’analyser et le rendre plus accessible.

Ils vont aussi donner sa place à sa composante psycho-

logique, occultée par l’aspect divinatoire développé par

leurs prédécesseurs. Modernisant le tarot, ils établiront

la proximité de sens entre les 22 lettres hébraïques et

les 22 arcanes majeurs par le biais de la kabbale (« tradi-

tion ») : 22 voies pour l’Arbre de vie et 22 paliers de crois-

sance imagés par les 22 arcanes majeurs.

14 ------------ PREMIÈRE PARTIE

•

VOYAGE DANS L’UNIVERS DU TAROT

LES 22 LETTRES HÉBRAÏQUES

ET LES 22 LAMES MAJEURES

Laissant la kabbale de côté, nous nous contenterons

d’en évoquer les points essentiels venant alimenter

notre propos. Le premier étant que les lettres

hébraïques représentent des images (caph : main,

nun : serpent). Avant de dire et de nommer, il s’agit

de regarder.

♦ Théurgie juive, la kabbale établit l’existence de

Dieu. Elle met en lumière ses manifestations,

l’étendue et la richesse de sa création et l’in ni de

ses possibles.

Si l’on peut facilement observer des signi cations

convergentes entre les 22 lettres hébraïques et les

22 arcanes majeurs du tarot, rien ne vient véri er

l’hypothèse selon laquelle ces 22 lames ont été pen-

sées et dessinées pour re éter d’une manière parti-

culière les 22 lettres hébraïques. Bien que l’on

constate des contigüités étranges, il demeure di cile

et délicat de superposer totalement numérologie

juive et tarot. Il existe en e et d’autres alphabets

comptant eux aussi 22 lettres (copte, égyptien…) et

d’autres raisons plus subtiles encore rendent impos-

sible une parfaite adéquation, même si les principes

alchimiques ou ésotériques du tarot et de l’alphabet

hébraïque se révèlent souvent similaires.

Ajoutons à cela que, la plupart du temps, les auteurs ne

s’entendent pas sur le sujet et ne raccordent pas la

même lettre à la même lame. Les écoles de pensée

s’a rment avec force à ce propos. La divergence pre-

mière résidant dans l’absence de numérotation du

Mat, qui dé e l’ordonnancement mis en place jusqu’à

lui. Le Mat, 0 ou 22 ? De même, le Bateleur ne colle pas

toujours avec aleph, première lettre de l’alphabet

hébraïque…

♦ L’Arbre de vie est formé de sphères – les sephi-

roth – et de sentiers. Les sephiroth sont au nombre

de 10 : Kether (« couronne »), Hocmä (« sagesse »),

Binä (« intelligence »), Hesed (« grâce »), Geburä

(« force »), Tiphereth (« beauté »), Netzä (« victoire »),

Hod (« gloire »), Yesod (« fondement ») et Malchut

(« royaume »). Ce sont les qualités de Dieu, la manifes-

tation de tous les niveaux de conscience, des

sémaphores lumineux. Les sentiers, au nombre de 22,

constituent les voies d’accès aux 10 sephiroth ;

22 arcanes majeurs, 22 lettres hébraïques et 22 sentiers

ALEPH ....................................................................א

BETH ....................................................................... ב

GHIMEL ..................................................................ג

DALETH ..................................................................ד

HÉ.............................................................................ה

VAV ............................................................................ו

ZAIN ..........................................................................ז

HETH ....................................................................... ח

TETH .......................................................................ט

YOD ...........................................................................י

CAPH.......................................................................כ

LAMED ...................................................................ל

MEM .......................................................................מ

NUN ..........................................................................נ

SAMECH ..............................................................ס

AYIN ........................................................................ ע

PHÉ .......................................................................... פ

TSADÉ .................................................................... צ

COPH .....................................................................ק

RESH ........................................................................ר

SIN .......................................................................... ש

THAV .......................................................................ת

permettent d’avancer et d’évoluer des racines à la

cime, de la terre au ciel, du masculin au féminin, du

féminin au masculin, d’aller, de venir, de grandir, de

progresser, d’essaimer et d’accéder à l’unité.

Trente-deux voies se forment,

issues de l’apparition

de 22 sentiers reliant

les 10 sephiroth, un monde

inspiré où l’Unique centuple

et le Pluriel s’ajuste.

L’ART DU TAROT ------------ 15

Le tableau des correspondances et la représentation

de l’Arbre de vie présentés ici proviennent de La

Grande Encyclopédie du tarot, l’excellent ouvrage de

Stuart R. Kaplan. Nous l’avons déjà dit, le tarot est

universel, il n’appartient à aucune culture ou civilisa-

tions particulière, c’est la raison pour laquelle de

nouveaux tarots ne cessent d’apparaître. Les images

constituent un patrimoine collectif dans lequel

chacun est habilité à puiser. Répétons-le, le tarot

appartient à chacun de nous.

HÉBREU

LÉVI, PAPUS

&WIRTH

WAITE*

ALEPH

I

Le Bateleur ou

le Joueur de gobelet

0

Le Fou

BETH

II

La Papesse

I

Le Bateleur

GHIMEL

III

L’Impératrice

II

La Papesse

DALETH

IIII

L’Empereur

III

L’Impératrice

HÉ

V

Le Pape

IIII

L’Empereur

VAV

VI

Le Vice et la Vertu,

ou l’Amoureux

V

Le Pape

ZAIN

VII

Le Chariot

VI

L’Amoureux

HETH

VIII

La Justice

VII

Le Chariot

TETH

VIIII

L’Ermite

VIII

La Force

YOD

X

La Roue de Fortune

VIIII

L’Ermite

CAPH

XI

La Force

X

La Roue de Fortune

LAMED

XII

Le Pendu

XI

La Justice

MEM

XIII

La Mort

XII

Le Pendu

NUN

XIIII

La Tempérance

XIII

La Mort

SAMECH

XV

Le Diable

XIIII

La Tempérance

AYIN

XVI

La Maison Dieu

XV

Le Diable

PHÉ

XVII

Les Étoiles

XVI

La Maison Dieu

TSADÉ

XVIII

La Lune

XVII

Les Étoiles

COPH

XVIIII

Le Soleil

XVIII

La Lune

RESH

XX

Le Jugement

XVIIII

Le Soleil

SIN

0

Le Fou

XX

Le Jugement

THAV

XXI

L’Univers

ou le Monde

XXI

L’Univers

ou le Monde

16 ------------ PREMIÈRE PARTIE

•

VOYAGE DANS L’UNIVERS DU TAROT

* Arthur Edward Waite et Barbara Colman Smith créèrent en 1910 un

tarot «recti é» connu sous le nom de «Tarot de Rider-Waite».

appartient à chacun de nous.

PILIER DU

JUGEMENT

PILIER DE LA

BÉNIGNITÉ

PILIER DE LA

MISÉRICORDE

COURONNE

LE FOU

LE BATELEUR

L’IMPÉRATRICE

INTELLIGENCE

14

3

12

11

1

2

SAGESSE

FORCE

GLOIRE

VICTOIRE

GRÂCE

LA FORCE

L’AMOUREUX

LES ÉTOILES

LA PAPESSE

15

19

16

13

17

18

LE CHARIOT

LE PAPE

5

4

MASCULIN

POSITIF

ACTIF

ÉQUILIBRE

UNITÉ

ÉQUILIBRE

UNITÉ

ÉQUILIBRE

FÉMININ

NÉGATIF

PASSIF

ROYAUME

10

29

31

FONDEMENT

32

9

TEMPÉRANCE

LA MAISON

DIEU

LE MONDE

LA LUNE

LE JUGEMENT

LE SOLEIL

L’EMPEREUR

ROUE FORTUNE

LE PENDU

LA JUSTICE

LA MORT

6

LE DIABLE

L’ERMITE

BEAUTÉ

8

23

22

26

27

30

7

25

28

24

20

21

L’Arbre de vie propose

à celui qui s’y connecte,

l’homme primordial,

un réseau et l’opportunité

de parcourir des voies

transcendantes pour

atteindre le Divin.

TAROT ET DIVINATION

La taromancie parle de « mancie », mot issu du grec

manteia qui signie « divination ». C’est essentielle-

ment ce concept de divination qui va donner accès au

sens de la « mancie ». Les interprétations du terme

« divination » sont multiples. Si l’étymologie nous

révèle une origine latine – divinatio, divinare ou divina

agere (« accomplir une chose divine ») –, retenons

l’explication de Georges Contenau : la divination est

la connaissance des choses cachées, qu’il s’agisse de

l’avenir, du passé ou du présent ; elle porte aussi bien

sur le temps que sur l’espace et ne doit pas être

confondue avec la magie. Or il s’avère que nombre de

manifestations resteront hermétiques à une explica-

tion rationnelle et ne se laisseront ranger sur aucune

des étagères dénies par le scientisme. L’ignorance

engendre la peur, et cela explique les termes vifs sou-

vent prononcés à l’encontre de ce qui relève du

divinatoire.

Interrogeons-nous :

l’avenir nous appartient-il

et qu’est-il important

d’en révéler ?

L’enseignement des arcanes du Tarot de Marseille

nous formera tout au long de ce livre à cultiver le

« dire » et le « taire ». Le rôle du mancien est d’aller

au-delà des apparences, d’essayer de dégager et de

comprendre ce qui est dissimulé. Mais, avant de dis-

cerner l’avenir, il s’agit de connaître la vérité sur les

choses et les personnes, et la divination dont il va

faire usage fonctionne par des moyens qui ne sont

pas naturels dans le courant de nos vies.

La pratique d’une mancie constitue un eort et une

recherche importants. Les qualités humaines qu’elle

requiert et les chemins qu’elle emprunte sont rare-

ment légitimés par les sociétés modernes. Pourtant,

il semble indiscutable que les travaux de la parapsy-

chologie et, en amont encore, ceux de chercheurs

tels que Carl Gustav Jung ont révélé que le potentiel

d’un individu ne se réduit pas à ce qu’il manifeste.

Certains miracles, on le sait bien, sont considérés

comme tels par manque de connaissances ou par

omission de ce qui est possible. Le mancien n’a rien

d’un « sorcier », il se contente de faire usage de cer-

taines capacités tombées dans l’oubli pour ses

contemporains. Notons par ailleurs que le seul ver-

sant technique d’une mancie ne sut pas.

L’opérateur devra se mettre au service de celui qui le

sollicite.

♦ Le tarot et ses lames, formées de symboles

régis par la loi d’analogie, constituent un sup-

port permettant de décrypter et de comprendre

un consultant, sa vie et l’évolution future de sa

situation, par l’accès rendu possible à une zone

de la conscience très développée chez le man-

cien. Déchirer un tirage revient à savoir décoder,

grâce à son alidade, un ensemble symbolique.

La Connaissance contenue dans le tarot constitue un

enseignement initiatique et ésotérique. La taroman-

cie représente l’un de ses usages, mais son champ

d’investigation est inniment plus étendu, puisqu’il

donne accès au monde des symboles. Il devient alors

la tarologie.

Notons cependant que faire usage d’un tarot ne

confère aucun pouvoir particulier. « Faire parler » le

tarot doit demeurer une démarche guidée par

l’amour, celui de soi, celui de l’autre ou simplement

l’amour et le respect de la vie.

EXTÉRIEUR ET INTÉRIEUR

Le versant exotérique d’un enseignement, d’une

science se tient dans tout ce qui a trait à une pensée,

un savoir accessibles à tous, vulgarisés et adressés

à un public élargi et sans compétence particulière.

L’exotérique est destiné aux profanes. Le contenu est

clair et intelligible par le plus grand nombre. Il est

sans mystère, sans secrets. Il se porte vers

l’extérieur.

L’ésotérique, pour sa part, se cantonne à l’intérieur

d’un cercle d’initiés aptes à saisir et à comprendre les

subtilités cachées d’une doctrine ou d’un enseigne-

ment. Ici règne le mystère. Ici, la Connaissance reste

dissimulée et réservée à un petit nombre. Familier du

sacré, tendant vers le Divin, le langage de l’ésoté-

risme est sibyllin, obscur, énigmatique. Impénétrable,

il se protège par des clés de lecture et d’interprétation

qu’il faudra apprendre.

L’ART DU TAROT ------------ 17

Il est clair que le premier niveau d’interprétation du

tarot sera exotérique, portant sur l’aspect extérieur de

la situation, laissant au monde tout pouvoir de s’impo-

ser à nous. Une seule question se pose : « Que va-t-il se

passer ? » Or le côté purement prévisionnel du tarot ne

fait que dévoiler la peur et n’apporte aucune solution

eciente. User du tarot de cette façon le limite à un

périmètre fort restreint et particulièrement improduc-

tif, et cela le détourne de sa raison d’être.

En revanche, rechercher dans la lecture des arcanes

les atouts et les potentiels du consultant constitue une

démarche autre, témoignant du rôle que peut jouer le

tarot dans le développement d’un individu puis de la

situation qu’il traverse, une démarche juste dans l’uti-

lisation des lames. Chacun est libre de l’usage qu’il

fera de cet outil, mais il convient de se souvenir de ce

que l’on recherche véritablement : une solution toute

faite issue d’un fatalisme réducteur ou des décou-

vertes porteuses de sens et d’ouverture vers une amé-

lioration pérenne.

Dans les faits, il s’agit d’abord

de déchirer nos propres

secrets et seulement ensuite

de se pencher sur ce qui se

produira et ce que nous ferons.

Le tarot jouit désormais d’une diusion très large,

mais cela ne doit pas nous faire oublier son objectif

premier : diuser la Connaissance. Une Connaissance

initiatique issue de la Tradition portée par la kabbale,

les écoles de mystères, les enseignements de

Pythagore… Le tarot se présente clairement comme

un savoir ésotérique porteur d’un discours spirituel

mais également psychologique. Il est possible de se

projeter par son biais à diérents niveaux de notre

être. Lectures sacrée et profane, ésotérique et exoté-

rique coexistent ; l’exotérique adroitement employé

peut assister l’ésotérique.

Cet ouvrage prend le parti de l’humilité. Son auteure a

fait sienne la pensée de Jean Haab dans son livre

Gnose : « Le maître authentique suscite et fait surgir la

Connaissance dans son disciple. Il ne la transmet

jamais. » Ce livre a pour seule ambition d’éveiller la

curiosité, l’intérêt, de questionner, de s’enquérir, de

mettre en équation, de fournir des points d’appui, de

mettre en évidence et de résoudre l’énigme proposée

par chaque image qui se montre et s’active… C’est ainsi

que, exotérique sur la forme, il conduira le lecteur à la

découverte d’un contenu ésotérique, un voyage qui le

mènera vers la prise de conscience, l’initiation et la

mise au jour de sa pierre philosophale, qu’il n’appar-

tient à personne de livrer mais à soi-même – et à soi

seul – de quérir.

Nous pouvons dès à présent percevoir la richesse et la

générosité du tarot – véritable instrument issu de la

psyché et tout à son service (voir page de droite, « Un

saut dans l’inconnu ») – et l’extraordinaire marchepied

qu’il constitue pour le développement spirituel. Il est

aisé de percevoir désormais que cet ouvrage ne four-

nira aucune recette. Il listera tous les ingrédients, mais

c’est au lecteur de faire sa cuisine…

DIFFÉRENCE OU SIMILITUDE?

« Je sais » ou « Je connais », est-ce la même chose ? Le

ressenti, le sentiment éprouvé est-il identique quand

on prononce l’une ou l’autre de ces formules ? Au pre-

mier abord, connaître et savoir semblent similaires.

N’importe quel dictionnaire accorde à ces verbes un

sens identique, l’un pouvant passer pour le synonyme

de l’autre.

Mais en ce qui concerne le savoir et la connaissance,

une diérence se révèle et s’arme. Le savoir relève

du mental et de l’ensemble des connaissances acquises

par ce dernier prenant appui sur une systématisation

de concepts divers. L’esprit « sait » parce qu’il a appris

et qu’il peut mettre en relation les sujets avec les objets

contenus dans la pensée. Ce savoir apporte culture,

érudition et instruction. Pour le construire, il sut

de se projeter, de prendre à l’extérieur, de ltrer et de

s’approprier.

La Connaissance en lien avec la Tradition s’active à

partir d’une autre dynamique. L’étymologie latine cum

nascere parle de « naître avec ». Et voici l’explication

majeure de la diérence entre ces deux principes : la

connaissance existe et se tient à l’intérieur de chacun.

Elle ouvre à l’intuition, à la vision, à la conscience

supérieure, à l’accès à une vérité propre. Mais il faut

partir à sa quête… au dedans de soi. Savoir et

18 ------------ PREMIÈRE PARTIE

•

VOYAGE DANS L’UNIVERS DU TAROT

connaissance vont collaborer, s’alimenter et s’enrichir

mutuellement, mais il est essentiel de rappeler que les

vécus de l’une ou de l’autre de ces instances seront

spéciques et non échangeables. Celui de la connais-

sance génère une richesse originale à laquelle aucun

savoir ne pourra jamais prétendre.

UN SAUT DANS L’INCONNU

Le bon usage du tarot ayant été évoqué, on va mettre

celui-ci en lien avec la psychanalyse et la psychologie.

Mais une initiation sera nécessaire pour accéder aux

informations inscrites sur les lames. Nous aborde-

rons donc quelques éléments essentiels à la pénétra-

tion du tarot. Le nom de C. G. Jung a déjà été cité un

peu plus haut. Célèbre psychiatre et psychologue

zurichois, il fut l’allié de Sigmund Freud, dont il se

sépara sur des dissensions essentielles pour fonder

sa propre théorie psychanalytique.

Jung fournit une clef

inestimable pour mettre

au jour l’épure intemporelle

de l’âme humaine.

Ses thèses alimentent un ux d’observations et de ques-

tionnements d’une fécondité inégalable pour un taro-

logue. Distinguant trois registres au sein de la psyché

(conscience, inconscient personnel et inconscient col-

lectif), Jung induit un boulever sement sans précédent.

Notre inconscient personnel se constitue de la somme

de nos désirs refoulés, de nos souvenirs oubliés, de nos

ressentis confus. L’inconscient collectif recèle des ins-

tincts, des images et des symboles universels qu’il va

manifester et que Jung nomme « archétypes ». C’est

simple : ce qui est inconscient n’est pas conscient et

inversement. Savoir que l’on est soi est un positionne-

ment conscient. Il permet de savoir que l’on n’est pas

l’autre, d’appréhender ce fait, de l’admettre, d’en éva-

luer les tenants et les aboutissants, de faire usage des

informations par le biais du « je ».

Le moi se manifeste comme le centre de la conscience,

posé de façon intervallaire entre les instincts contenus

dans l’inconscient et l’expression du surmoi. Selon

Jung, et ce sera notre postulat, le moi est le sujet de la

conscience et, dans cette aptitude à relier en lui les

manifestations conscientes et inconscientes qu’il

nomme « processus d’individuation », héros de la

psyché selon Véronique Lesigne dans son ouvrage,

L’Âme des mots, les Mots de l’âme (éditions Dervy, 2010),

il accorde à l’homme faisant usage de sa conscience

d’en atteindre d’autres niveaux, d’autres plans et de s’y

connecter pour générer la relation du moi au Soi et

l’harmonie au sein de ses fonctionnements.

Quant à « soi », Norbert Sillamy nous en propose une

dénition dans son Dictionnaire de la psychologie :

« Pronom personnel rééchi de la troisième per-

sonne qui désigne l’individu dans son unicité. » Chez

Jung, le soi devient le Soi : il représente la totalité de

la psyché, englobant l’inconscient, il dépasse le moi

qui n’est que « le sujet de la conscience ». Contacter

le Soi suppose la capacité de travailler et de transmu-

ter le potentiel inconscient, de sublimer le moi et de

devenir un individu réalisé. C’est simple en théorie ;

la pratique va cependant révéler que le processus

d’individuation n’a absolument rien de reposant et

que sa progression passera par une rencontre incon-

tournable et redoutable avec « l’ombre ». Jung

dénomme ainsi notre nature profonde, cachée, silen-

cieuse et… active.

Cette part secrète de nos êtres dissimule et anime en

son sein tout ce qui ne peut se dire ou se montrer, ce

que nous ne pouvons ni ne voulons avouer à notre

sujet : peurs, haines, défauts, blocages, tout ce que

nous craignons de voir amené au jour. Cette entité s’al-

lie à un partenaire : la « persona », un masque, un

déguisement, une façade permettant à l’individu de

fonctionner dans le monde et d’y tenir un rôle. Mais

cette persona peut devenir envahissante, empêchant

l’individu de cheminer vers sa vérité et sa juste mani-

festation. Le processus d’individuation va de pair avec

la disparition de la persona. S’il n’y parvient pas seul,

l’individu œuvrera à faire venir l’ombre à la lumière de

la conscience avec l’aide d’un thérapeute, an de per-

mettre une activation harmonieuse de ses contenus, la

réalisation de sa propre unité et la disparition de la

persona.

♦ L’existence de l’ombre suppose celle de la

lumière. Pour percevoir l’ombre, il sut de s’attacher

à ses expressions, manifestations, irruptions, érup-

tions... Elles se produiront à travers l’agressivité de nos

gestes, de nos paroles, de nos propos négatifs ou

L’ART DU TAROT ------------ 19

20 ------------ PREMIÈRE PARTIE

•

VOYAGE DANS L’UNIVERS DU TAROT

blessants, des images déstabilisantes, obscènes, bru-

tales, laides de nos rêves. Identier, évaluer nos

imperfections permettra de les admettre et de les

transmuter. Un programme ambitieux mais mobilisa-

teur, et nous pourrons compter sur l’aide du tarot car

celui-ci se révèle, comme les rêves, un extraordinaire

support projectif permettant l’émergence des conte-

nus de l’ombre et des archétypes. Toute lame recèle à

la fois l’ombre et la lumière, mais l’arcane représenta-

tif de l’ombre est le Diable.

En poursuivant notre voyage intérieur, nous rencon-

trons deux nouveaux archétypes : l’anima et l’animus.

Le Dictionnaire de la psychologie nous apprend que le

tempérament masculin ou féminin, le sexe psycholo-

gique, se construit dès les premières années de la vie

en fonction de l’environnement de l’individu et des

relations qu’il entretient avec celui-ci. C’est donc l’en-

cadrement psychoaectif qui va imprégner l’âme et

créer l’ambiance dans laquelle vont s’élaborer la repré-

sentation de soi-même et celle du sexe opposé. Notons

que l’être humain est bisexué au plan psychique et sa

libido (instinct) aussi. Notons également que la projec-

tion des images parentales – père/masculin et mère/

féminin – s’avérant capitale dans l’intégration en soi de

l’animus et de l’anima, le principe de l’identication

sera une fonction essentielle au stade de la reconnais-

sance du moi, du masculin et du féminin.

Avec l’anima et l’animus va apparaître et se développer

la loi des opposés, des contraires et de la complémen-

tarité. Indiquons dès à présent que l’anima et l’animus

présenteront l’un et l’autre qualités et défauts, ils

seront négatifs et positifs. L’anima, c’est la femme

intérieure de l’homme, sa représentation inconsciente

de la nature féminine et de tout ce qui est expression

de la féminité : émotion, sensibilité, intuition, humeur,

amour… La femme idéale. L’animus, c’est l’homme

intérieur de la femme, sa représentation inconsciente

de la nature masculine et de tout ce qui est expression

de la masculinité : virilité, armation, commande-

ment, autorité, mentalisation… L’homme idéal.

Être homme c’est être

en la psyché également

porteur du féminin.

Être femme c’est

être en la psyché

également porteuse

du masculin.

L’ART DU TAROT ------------ 21

Le tarot et ses représentations des archétypes vont

une nouvelle fois fournir une aide inappréciable

dans la détermination en nous de ce qui relève de

chacun des sexes et de leur juste prise en compte au

sein de la psyché. Cet ouvrage met à disposition

divers tirages proposant de répondre aux questions

du quotidien (le tirage en Croix, la Coupe, l’Étoile)

et potentiellement de découvrir un épilogue à cer-

taines inquiétudes, mais les plus riches, les plus inté-

ressants seront ceux qui donnent accès aux notions

que nous venons d’évoquer et qui permettent de

suivre la voie menant vers le Soi.

LES CONCEPTS JUNGIENS

Selon Jung, les archétypes sont les symboles les plus

anciens et les plus enfouis dans l’inconscient person-

nel et collectif. Ils sont essentiels car ils structurent

l’individu et la communauté humaine tout entière. Les

symboles du tarot sont universels et s’orent comme

des archétypes. Ils se présentent pour lui comme des

images primordiales, des schèmes pivots accueillant

substances et teneurs de l’inconscient. Ils imagent le

leitmotiv commun, présent dans chacun et chacune

de nos cultures, traditions, rêves, mythes et légendes...

♦ On découvre dans le Tarot de Marseille les

archétypes majeurs dénis par Jung : Dieu, la

Mère, le Père, la Maison, l’Homme, la Femme, le

Soleil, la Lune… Venant à notre conscient à des

moments particuliers de nos histoires, reliés à une

activité intérieure (inconsciente) cherchant à émerger

à la surface de la conscience, ces représentations ini-

tiales se meuvent en nous et à l’extérieur de nous et se

trouvent reliées par une sorte de « contamination ».

Ainsi, un arcane résulte toujours d’un autre, comme il

en précède toujours un autre. Unique et inséparable de

l’ensemble, maillon d’une chaîne signiante.

LA REPRÉSENTATION DU SENS

« Si tu veux réussir à ce que vive un arbre, projette

autour de lui cet espace intérieur qui réside en toi…/

Ce n’est qu’en prenant forme dans ton renoncement

qu’il devient réellement arbre. » (Rainer Maria Rilke).

« Symbole » : voici un terme presque indénissable

tant il revêt de signications (emblème, métaphore,

allégorie, parabole, apologue…) et dévoile de ramica-

tions complexes. Toute notion d’irrationnel, de

non-sens et d’absurde mise à part, on constate que le

symbole permet une identication en passant au-delà

des limites de la raison pure. L’image devient symbole

quand il y a projection de l’imaginaire sur le réel,

lorsque s’opère l’osmose entre l’intérieur du symbole

et l’intérieur de l’homme. C’est une caisse de réso-

nance. Il devient logique parce qu’il possède constance

et relativité ; cependant sa logique et sa nature ne

relèvent pas du rationnel.

Dans l’univers du tarot,

couleur, forme, nombre,

objet, lettre… participent

à la conception de l’énigme.

Le symbole est caché.

Le symbolisme, langage du symbole, révélateur et

mystérieux puisqu’il constitue l’objectivation d’une

réalité non gurative, image le message utile à chaque

domaine de la vie humaine – corps, esprit, âme, collec-

tif, religion, politique, arts… – et lui donne chair. Le

symbole n’explique pas, il transmet, propose, évoque,

ouvre la voie vers la Connaissance. De manière infor-

melle, il fournit une perception, révèle, fait jaillir les

pensées, les émotions, les sensations, les intuitions,

les déductions.

LES FIGURATIONS

DANS LE TAROT

Le symbole présente deux caractéristiques qu’il

importe de prendre en compte pour réaliser une juste

exégèse : le symbole est polyvalent et bivalent. Il

contient plusieurs sens et porte en lui sa contradic-

tion ; il signie une chose et son contraire. Il présente

les deux faces d’une même réalité. Synthétique par

essence, il montre une réalité dans son ensemble et

non un élément unique. Exemple : en fonction de

l’emplacement qu’il occupe et de son rôle dans le

tirage, le Chariot indiquera le mouvement, la rapidité,

ou encore l’immobilité, le blocage. Aucune lame n’est

jamais absolument positive ou absolument négative.

La loi de bivalence l’exprime sans détour : à chaque

qualité ses défauts, à chaque défaut ses qualités.

♦ Les 22 archétypes contenus dans l’inconscient

collectif, les 22 représentations forment un

monde symbolique que le tarot va mettre au jour.

En se mirant dans l’inconscient personnel, ces sché-

mas imagés vont permettre de découvrir la réalité

individuelle et l’identité du consultant.

SE PROJETER

« Projeter », c’est se mettre en capacité d’armer ou

de renier certains traits de notre personnalité. C’est

aussi la posture qui va permettre la réalisation d’un

transfert destiné à absorber, assimiler, prendre ou

encore rejeter, diérencier, rendre… Le conscient et

l’inconscient seront deux indissociables parties à l’af-

faire. Entrer dans le processus permet à ce qui est caché

de venir au jour et à l’autre en soi de faire de même. La

projection est clairement aaire de « synchronicité »,

selon la dénition jungienne. Étudier nos projections

nous met en contact avec l’ombre et la lumière en nous

et l’outil qui mettra en évidence ces projections per-

mettra de les dévoiler, d’en prendre conscience, de les

formuler, de les aronter. Vaste programme !

Pour projeter, il faut préalablement percevoir, ce qui

suppose une attitude active. Le niveau d’engagement

de l’individu dans une telle démarche variera en fonc-

tion de ce qu’il distinguera de l’objet utilisé. Le

Dictionnaire de psychologie explique que plus l’objet est

clair, précis et net, moins l’apport d’informations de la

part de la personne est important. Au contraire, plus

l’objet est vague, imprécis et ou, plus il faudra d’ef-

forts de la part du sujet pour lui trouver un sens. Le fait

de percevoir s’appuie sur un cheminement et une éla-

boration propres à chacun. La perception constitue bel

et bien un acte de conscience.

Sous des formes très diverses, les supports destinés à

la projection existent depuis l’Antiquité. À l’époque

moderne, de nombreuses méthodes projectives ont

été construites et utilisées par des psychologues et des

psychiatres comme Alfred Binet et Théodore Simon,

créateurs du « test Binet-Simon » en 1905, ou

Hermann Rorschach, avec son « test des taches

d’encre » en 1921. L’enjeu demeure le même : l’explo-

ration de la psyché et la mise au jour de ses contenus.

Le mécanisme le plus important qui va s’activer dans

les techniques projectives est le lien qui s’établit entre

le sujet qui détecte un objet et ce qu’il en appréhende.

Cela est vrai, de manière générale, pour n’importe

quel support de projection, et singulièrement vrai pour

le tarot en particulier. Il existera autant de percep-

tions, de sensations, de discernements que d’agents

percepteurs. Il convient donc de se montrer prudent

dans les interprétations qui se présenteront et de ne

rien armer. L’ouverture d’esprit et la subtilité sont à

considérer comme des composantes incontournables

du travail entrepris.

ENTRER DANS L’IMAGE

Nous l’avons dit : imageant la voie qui va de l’homme

au héros, de la terre au ciel, de notre nitude aux

conns de l’Univers, les arcanes majeurs illustrent des

archétypes. Le travail de mise en lumière de nos com-

posants se verra largement facilité par l’usage d’un

support projectif.

Les allégories et symboles

inscrits sur les lames

posent jalons et repères

sur notre route.

Tous ces points, ces éclats de couleur, sauront orien-

ter et éclairer nos pas si notre regard parvient à les

percevoir et à les saisir, nous aiguillant vers notre

vérité intérieure. Tisser ensemble les savoirs de la

psychologie et ceux des sciences traditionnelles per-

mettra l’élaboration d’un entendement et d’un usage

nobles du tarot. Une noblesse dont il n’aurait jamais

dû être départi.

LES RÈGLES DE CONCOMITANCE

L’accumulation de coïncidences interroge toujours.

Jung le disait : « Lorsque les coïncidences s’addi-

tionnent, il est sans doute dicile de ne pas être

impressionné. » L’appel de Bertrand après avoir rêvé

de lui la nuit précédente, une rencontre avec Jeanne le

soir alors que j’ai parlé d’elle le matin, la réception

d’une lettre d’Édith dont je viens de retrouver une

photo. Peut-être un hasard, mais lequel ? Quelle sorte

de hasard se met en action pour me faire tirer telle

22 ------------ PREMIÈRE PARTIE

•

VOYAGE DANS L’UNIVERS DU TAROT

L’ART DU TAROT ------------ 23

lame plutôt que telle autre et qui illustre nettement la

situation que je traverse ? Auquel d’entre nous cela

n’est-il jamais arrivé ? Cela reste bien étrange. Jung

s’est penché attentivement sur ces « coïncidences ». Il

a conclu à l’existence d’une loi particulière qu’il a

nommée « synchronicité ». Elle agit chaque fois que

l’on réalise un tirage de tarot.

Parler de synchronicité revient à parler de synchro-

nisme, que le Petit Robert dé nit de la sorte :

« Caractère de ce qui est synchrone ; fait de se pro-

duire en même temps, à la même vitesse […]

Coïncidence de dates, identité d’époques. ➛ concor-

dance, simultanéité. » Au premier abord, un tirage de

tarot n’a rien de rationnel mais, à cet instant, il s’agit

moins de comprendre que d’observer. La logique ne

peut apporter aucune réponse à la question posée.

L’étonnement nous extrait de nos tonalités ordinaires

et nous en fournit d’autres mais il y a fort à parier que

la réponse à la question posée se trouve déjà présente

dans l’inconscient du consultant.

♦ Et c’est la main, conduite par cet inconscient

désireux de manifester un archétype particulier,

qui va se poser sur tel ou tel arcane. Le hasard ordi-

naire n’entre pas en ligne de compte. Ce contact de la

question et de la réponse, du conscient et de l’in-

conscient constitue un moment très particulier et

riche de sens.

La synchronicité est un concept purement jungien,

voici ce qu’il évoque à son propos et la dé nition qu’il

en donne : « [La] synchronicité [est un] concept qui

formule un point de vue diamétralement opposé au

point de vue causal. Puisque ce dernier est une vérité

purement statistique et non absolue, c’est une sorte

d’hypothèse de travail concernant la manière dont les

événements sortent les uns des autres, tandis que la

synchronicité prend la coïncidence des événements

dans l’espace et le temps comme signi ant plus qu’un

pur hasard, à savoir une interdépendance particulière

d’événements objectifs entre eux aussi bien qu’avec

les états subjectifs (psychiques) de l’observateur ou

des observateurs. » (Commentaire sur Le Mystère de la

ﬂeur d’or).

DESCRIPTION

ET ARCHITECTURE DU TAROT

Hormis son versant divinatoire, le tarot présente donc

la capacité de révéler une réalité personnelle, vécue ou

encore inconscientisée par le biais de l’introspection.

Il conduit au-delà du visible. Nous allons à notre tour

voyager à travers ce tarot porteur de la mémoire du

monde et de chacun de nous, porteur du temps et de

tous les futurs collectifs ou individuels, déjà activés.

Nous progresserons, passant de lame en lame, de mys-

tère en mystère, parcourant les 22 étapes de la voie de

l’initiation.

Mettre au jour

une connaissance intuitive

et juste déjà inscrite en soi,

c’est cela cheminer

et évoluer avec le tarot.

Nous avons besoin de soutien. Celui du tarot consi-

déré dans sa juste expression pourra être e cient.

Rappelons ceci : ses secrets sont inscrits dans ses

images. Le hasard ne joue aucun rôle dans un tirage.

Chaque arcane constitue une étape, un moment

spécial à prendre en compte et à dépasser. Il n’existe

pas de lame purement positive ou négative.

Résolument non déterministe, le tarot n’indiquera

jamais que quelque chose va fatalement se produire.

Il informe, propose une ré exion, oriente mais

nous laisse diriger notre vie, dé nir nos options et

faire nos choix en connaissance de cause et de

conséquence.

♦ Le tarot repose sur une structure précise : il

contient 78 cartes appelées « lames » ou

« arcanes » : 22 lames majeures et 56 mineures.

Les majeures sont uniques : un seul Mat, un seul

Empereur, une seule Force, etc. Les mineures,

quant à elles, comptent 4 séries de 14 lames cha-

cune : Denier, Coupe, Bâton et Épée. Chaque série

de 14 lames mineures contient 10 lames numéro-

tées de 1 à 10 et 4 lames dénommées «  gures » :

Valet, Reine/Reyne, Roi/Roy et Cavalier. La notion

de majeure ou de mineure utilisée pour caractériser

une lame n’est pas fonction d’une quelconque hié-

rarchisation. Toutes sont d’égale importance, toutes

ont leur place dans cet ensemble de représenta-

tions, mais elles constituent et agissent à des degrés

di érents de manifestation.

Les mineures s’attachent à notre quotidien, à l’ordi-

naire de nos jours, ce sont des symboles. Les

majeures, illustrant des aspects plus enfouis, plus

primordiaux de ce qui pose question, peuvent être

tenues pour des archétypes.

L’intégralité de la Création

se trouve synthétisée

et symbolisée dans

les 78 allégories du tarot.

C’est ainsi que le positionnement des lames dans le

tirage et l’interprétation qu’on en fait permettent de

découvrir et de comprendre ce que ladite Création

perçoit du projet du consultant, de la valeur et du

bien-fondé qu’elle lui accorde.

Il arrive que certains manciens interprètent négative-

ment les lames inversées (tirées à l’envers). Le procédé

est e cace, mais il faut noter et prendre en compte

l’e et dérangeant, voire nocif que cela pourra produire

sur des consultants particulièrement sensibles. C’est

la raison pour laquelle nous ne conseillons pas cet

usage. Nous remettrons donc la lame inversée à l’en-

droit et c’est l’étude de la lame posée à l’emplacement

du « contre » (présent dans chaque tirage) qui fournira

l’interprétation du sens inversé de la lame, tout en

conservant son versant positif.

Nous pouvons observer qu’il existe une foule de

tarots et d’illustrations, plus ou moins sereines ou

agressives, des archétypes que nous avons évoqués.

C’est le caractère universel de ces archétypes qui

explique l’in nie variété de leurs représentations.

Cependant, toutes ces déclinaisons du tarot sont

issues d’un tarot originel, dénominateur commun

inscrit en chacun de nous. Au-delà des modes, des

époques et de leurs apparences transitoires, le tarot

transporte et di use les énergies d’un univers in ni-

ment mobile.

« Le tarot est l’architecture d’un poème du monde… Il

n’a d’autre propos que de nous conter les rapports

amoureux, et souvent plein de crises [sic], du Ciel et de

la Terre et de l’homme et du monde. » (Jean Carteret).

LES 22 LAMES MAJEURES

Par dé nition, nous l’avons déjà souligné, une doc-

trine initiatique n’est réservée qu’à ses adeptes, elle

reste dissimulée aux yeux du profane, mais l’initia-

tion, pour élitiste qu’elle se conçoive, reste ouverte à

tous. L’enseignement du tarot se réalise par le biais

d’images surprenantes qu’il va s’agir d’interpréter. On

les nomme « arcanes » : l’étymologie parle de mys-

tère, de secret, d’opération alchimique. En ce sens, il

serait irrespectueux de tenir ces « cartes » pour de

simples morceaux de carton destinés à la distraction

d’un moment.

♦ Les dessins qui les illustrent ont des origines

diverses, cela marquant l’universalité de la

pensée dont ce jeu est porteur, un jeu qui sera le

support de l’initiation proposée, o rant une

transformation de notre devenir, rendant pos-

sible l’a rmation du « je » en nous. Départies par

vocation de la moindre banalité, ces cartes ne sont pas

des cartes mais des arcanes, les angles, les piliers, les

points d’appui de notre envol.

L’image, le nom et le nombre donnent à chacune des

lames son identité propre et dé nissent son rôle essen-

tiel pour la perfection de l’ensemble du jeu. Voyons ce

qu’il en est du nombre et du nom. Les nombres

marquent une progression, ils démontrent l’ordon-

nancement et l’organisation de l’univers et nous

devons nous accorder à leur vibration sacrée pour

maintenir l’harmonie de notre monde. Nommer les

arcanes, c’est les incarner, prononcer le Verbe, dire les

sons qui les dé nissent universellement.

« Les vingt-deux arcanes majeurs, cartes symboliques

et allégoriques, décrivent et recréent les forces maté-

rielles et spirituelles, immuables dans l’éternité, mais

changeant à chaque instant, qui aﬀectent l’huma-

nité. » (S. R. Kaplan).

24 ------------ PREMIÈRE PARTIE

•

VOYAGE DANS L’UNIVERS DU TAROT

LEXIQUE DE BASE POUR

MIEUX COMPRENDRE

LE TAROT

Ouvrons l’œil… Pour pouvoir communiquer avec le

tarot et comprendre les messages qu’il émet par

le biais de ses multiples allégories, il est indispen-

sable de se familiariser avec son langage. La première

démarche consiste à observer, à bien regarder et,  na-

lement, à voir. La lecture d’un arcane est un décodage

singulier qui suppose d’abord une organisation.

Ensuite, il sera bon de se laisser envahir par l’imagi-

naire et l’intuition. Il faut se souvenir que le tarot ne

laisse rien au hasard, que chaque chose a sa raison

d’être et que le plus petit détail participe au mystère.

COMMENT RENCONTRER

UN ARCANE?

Le nom et le nombre sont les premiers éléments à

observer. Le personnage est-il féminin ou masculin ?

Quelle relation a-t-il avec le nombre ? Quelle est

sa place dans le cadre (haut/bas ; droite/gauche) ?

Quelle attitude prend-il ? Où dirige-t-il son regard ?

Quels sont ses vêtements, leur forme, leur couleur ? Y

a-t-il des animaux ? des objets particuliers ? Manque-

t-il quelque chose ? un nombre ? un nom ?

Autant de points d’interrogation auxquels il faut

répondre pour percevoir l’énigme. Pour cela, le

lexique est indispensable et permet de s’accoutumer

progressivement. Finalement, c’est le tarot qui saura

vous apprivoiser.

LES SEPT COULEURS

DU TAROT DE MARSEILLE

Les couleurs représentent l’universalité et symbolisent

l’espace, le temps, les éléments, les dimensions… Selon

Jung, elles sont les expressions des quatre fonctions

psychologiques de l’homme : pensée, sentiment, intui-

tion, sensation. Leur valeur varie en fonction des

cultures, des civilisations et même des époques. Leur

retentissement est immense dans des domaines tels

que le symbolisme cosmique, ésotérique, religieux,

biologique, éthique, médical, psychologique…, et elles

font partie intégrante de notre vie. Les vibrations

qu’elles dégagent sont plus ou moins en harmonie

avec nos vibrations personnelles. Les personnages du

tarot portent des vêtements de formes et de couleurs

di érentes. Ces dernières sont situées à des endroits

bien précis et bien spéci ques. En cela, elles parti-

cipent d’une manière essentielle à l’expression de

chacun des personnages et permettent une meilleure

compréhension de leur rôle. Des couleurs bien dé -

nies teintent également les objets, les animaux et le

décor sur chaque arcane.

Le Tarot de Marseille

s’exprime à travers

sept couleurs : le rouge,

le bleu, le jaune, le vert,

le blanc, le noir et

le ton chair.

Les couleurs fondamentales – rouge, bleu et jaune –

sont les plus représentées et constituent la base de la

structure colorée du Tarot de Marseille. Le vert appa-

raît peu et sera un indice important. Le blanc et le noir,

contre-couleurs l’une de l’autre, qui se placent aux

deux extrémités de l’alphabet chromatique, sont des

constantes. Le ton chair, toujours présent, est le sym-

bole de l’incarnation du tarot et de ses acteurs.

♦ ROUGE : MASCULINACTIF

En alchimie, l’Œuvre au rouge est associée au soufre

et permet la sublimation. Cette tonalité se manifeste

à la dernière phase du Grand Œuvre, celle qui se

rapproche de l’instant suprême : la perfection. Cette

couleur s’apparente au feu – avec notion de chaleur – et

béné cie d’un potentiel créatif considérable. Le

Dictionnaire des symboles de Jean Chevalier et d’Alain

26 ------------ PREMIÈRE PARTIE

•

VOYAGE DANS L’UNIVERS DU TAROT

Gheerbrant indique : « C’est la couleur de la Science,

de la Connaissance ésotérique interdite aux non-initiés

et que les sages dissimulent sous leur manteau. »

Quelques personnages du tarot cacheront leur robe

rouge sous leur manteau… Le rouge est la couleur du

sang, il personni e la vie. Le symbole étant toujours

duel, il fait aussi apparaître la notion de mort lorsque le

sang est répandu.

Au niveau psychologique, le rouge est porteur d’exu-

bérance, de force physique et morale, d’élan, de pas-

sion, d’ardeur, d’audace. Cette couleur est en relation

avec les désirs, la sexualité et les forces instinctuelles.

Au niveau physiologique, le rouge est un puissant sti-

mulant, tant pour le corps que pour l’esprit ; c’est un

moteur. Les symbolismes astrologiques s’y rattachant

sont le signe du Bélier et la planète Mars. La valeur

élémentaire du rouge est : chaude et sèche. La mani-

festation négative de cette couleur débouche sur la

violence, l’agressivité, la colère, tout ce qui concerne

l’énergie mal maîtrisée. Le tempérament correspon-

dant est : colérique ou bilieux.

♦ BLEU : FÉMININPASSIF

Dans l’univers, le bleu s’exhibe dans le ciel et sur la

mer, deux immensités insondables et impalpables qui

invitent le regard à se perdre dans l’in ni. Le bleu est

une couleur qui incite à la rêverie, au recueil lement, à

la spiritualité. En se manifestant dans le ciel, il s’associe

à l’esprit, à l’illimité et à l’immatériel. Dans la mer, il

s’apparente à l’élément eau – avec notion de froid – et

béné cie d’un potentiel imaginatif important. C’est la

couleur de l’inconscient. Comme toutes les teintes,

elle s’exprime à travers une palette de nuances, du

plus clair au plus foncé, du bleu ciel au bleu nuit…

Au niveau psychologique, le bleu est porteur de

valeurs sentimentales et mentales, et il est toujours en

relation avec le monde intérieur – le secret et la vie psy-

chique permettant la méditation et ouvrant l’esprit au

monde spirituel. Au niveau physiologique, il est un

puissant calmant et s’avère apaisant, tant pour le corps

que pour l’esprit. Les symbolismes se rattachant à

cette couleur sont le signe des Poissons et la planète

Jupiter. La valeur élémentaire du bleu est : froide et

humide. La manifestation négative de cette couleur

débouche sur la paresse, l’indolence, l’indi érence et

la fuite de la réalité. Le tempérament correspondant

est : lymphatique.

♦ JAUNE : MASCULINACTIF

Avant la transmutation de la matière en or, il y a

l’étape du jaune, couleur de la lumière et de la

conscience. L’or est intimement lié au jaune, lui

conférant ainsi des valeurs d’éternité, de perfection et

d’incorrupti bilité. On le trouve sur tous les attributs

de puissance, religieux ou non. Le jaune est emblé-

matique du soleil. Comme lui, il rayonne, il émet

avec une intensité sacrée. Cette couleur s’apparente

au feu, avec la notion de lumière. Cependant, il

ne faut pas oublier que le jaune (situé entre le vert

et l’orangé) est aussi une couleur terrestre et que,

dans de nombreuses traditions orientales, il s’associe

au noir, en tant que son opposé et son complément.

ROUGE : LES MOTS CLEFS

POSITIF

action ♦ énergie ♦ vigueur ♦

audace ♦ courage ♦ passion ♦

ardeur ♦ puissance

NÉGATIF

culpabilité ♦ danger ♦ brutalité ♦

fureur ♦ virulence ♦ blessure ♦

colère ♦ arrogance

BLEU : LES MOTS CLEFS

POSITIF

idéalisme ♦ émotion ♦

sentiment ♦ fécondité ♦ rêve ♦

réceptivité ♦ foi

NÉGATIF

apathie ♦ tristesse ♦ utopie ♦

mélancolie ♦ narcissisme ♦ aridité ♦

impuissance ♦ froideur

LEXIQUE DE BASE POUR MIEUX COMPRENDRE LE TAROT ------------ 27

Le jaune, couleur du soleil, est aussi celle du soufre.

Le symbole, comme nous l’avons écrit précédem-

ment, est toujours polyvalent (plusieurs sens) et

bivalent (qualités et défauts).

Au niveau psychologique, le jaune permet l’objec tivité,

la compréhension claire et saine ; il apporte générosité

et bienveillance, optimisme et foi. L’esprit est positif

et enclin à l’enthousiasme, il peut tendre vers le divin.

Au niveau physiologique, cette couleur est un stimu-

lant voire un excitant et, pourquoi pas, un euphorisant.

Les symbolismes astrologiques s’y rattachant sont le

signe du Lion et le Soleil. La valeur élémentaire du

jaune est : chaude et sèche. La manifestation négative

de cette couleur débouche sur la cruauté, la folie,

l’aveuglement, la démesure, l’orgueil, la stérilité et

la brûlure.

♦ VERT

Cette couleur (mélange du jaune et du bleu – com-

plémentaire du rouge), comme précédemment indi-

qué, n’est pas une dominante dans le Tarot de

Marseille, cependant son rôle est fondamental. Les

arcanes concernés béné cient de sa fonction régéné-

ratrice et de sa vitalité. Le vert est la couleur de l’espé-

rance par association à la nature, qui ne meurt jamais,

qui renaît sans cesse. En ce sens, cette couleur est liée

à l’éternité et à l’immortalité. Toutefois, la dualité du

vert réside dans une dialectique extrême : vie/mort

– naissance quand il se manifeste dans les bourgeons

et les jeunes pousses qui sortent de terre ; mort lors-

qu’il exprime la moisissure.

Au niveau psychologique, le vert calme et détend.

Ne dit-on pas, pour prendre du repos, « se mettre au

vert » ? Cette vibration colorée apporte patience, pon-

dération et mesure. Par sa relation à la nature, elle

permet la croissance, tant sur un plan physique que

psychique. Sur un plan physiologique, le vert o re des

vertus sédatives, sopori ques et, en cas de nécessité,

la guérison. Souvent assimilé à la foudre, le vert est

malgré tout en correspondance avec l’élément eau.

Les symbolismes astrologiques s’y rattachant sont les

signes du Taureau et de la Balance, ainsi que la planète

Vénus. La valeur élémentaire du vert est : tiède (entre

chaud et froid). La manifestation négative de cette

couleur annonce le désespoir, l’a aiblissement et la

dépression, la fatigue et l’impuissance.

♦ NOIR

Cette couleur opaque et intense ne laisse rien  ltrer.

C’est un écran qui ne re ète que les peurs et les

angoisses. Par l’intermédiaire de cette couleur se

joue le premier acte alchimique de l’Œuvre au noir : la

mort – étape qui débouche sur la transmutation  nale.

Cette couleur est en concordance avec l’élément terre

qui, comme elle, est compact, intense, dense, épais et

pesant. Il faut partir du noir et a ronter l’obscur, la

nuit, l’ombre, les ténèbres, les origines, le chaos, pour

parvenir à la clarté et à la pureté (blanc).

Au niveau psychologique, le noir apporte inquiétude,

sou rance, tristesse, découragement ; il évoque le

deuil et le néant. Au-delà de ces dé nitions di ciles, il

propose le changement et la transformation, la remise

JAUNE : LES MOTS CLEFS

POSITIF

générosité ♦ optimisme ♦ estime ♦

évidence ♦ supériorité ♦ clarté ♦

sûreté ♦ plénitude

NÉGATIF

folie ♦ cruauté ♦ anxiété ♦

aveuglement ♦ dévalorisation ♦ blu ♦

pessimisme ♦ égoïsme

VERT : LES MOTS CLEFS

POSITIF

renaissance ♦ vitalité ♦ espoir ♦

con ance ♦ convalescence ♦ répit ♦

sérénité ♦ paix

NÉGATIF

agitation ♦ trouble ♦ doute ♦

dé ance ♦ désespoir ♦ langueur ♦

inquiétude ♦ faiblesse

28 ------------ PREMIÈRE PARTIE

•

VOYAGE DANS L’UNIVERS DU TAROT

en cause et la mise au point. Au niveau physiologique,

le noir apporte lourdeur et mauvaise circulation de

tous les éléments vitaux, ainsi que la cristallisation

des énergies. Les symbolismes astrologiques s’y ratta-

chant sont les signes du Capricorne et du Scorpion et

les planètes Saturne et Pluton. La valeur élémentaire

du noir est : froide. La manifestation négative de cette

couleur débouche sur la perte, le renoncement, la dou-

leur, l’isolement, l’anxiété, les craintes de toutes sortes

et les phobies.

♦ BLANC

Après une première étape alchimique (terre) – l’Œuvre

au noir –, la deuxième phase s’annonce, au moyen

de la puri cation par l’eau : l’Œuvre au blanc. Il

semble évident d’associer cette tonalité à la pureté, à

l’in nocence. Cette couleur virginale invite à l’absolu.

« Le blanc, sur notre âme, agit comme le silence

absolu. […] Ce silence n’est pas mort, il regorge de pos-

sibilités vivantes. » (Vassily Kandinsky). À la frontière

du visible et de l’invisible, cette couleur met en rela-

tion avec le divin, l’impalpable, l’irréel et l’immatériel.

Toute pensée initiatique insiste sur le fait que la mort

devance la vie et que toute naissance n’est que renais-

sance – voilà pourquoi la couleur initiale du deuil et de

la mort est le blanc, ce que maintiennent aujourd’hui

nombre de traditions orientales. Le registre supérieur

de cette couleur est l’argent.

Au niveau psychologique, le blanc incite à la neutra-

lité, à la sobriété, à la vertu et à la chasteté, à la sérénité

et à la paci cation. La propreté, l’honnêteté et la clarté

sont aussi de son registre. Au niveau physiologique,

le blanc met en relation avec ce qui nettoie, puri e,

aseptise, en apportant l’hygiène nécessaire. Les sym-

bolismes astrologiques s’y rattachant sont le signe du

Cancer et la Lune. La valeur élémentaire du blanc est :

froide. La manifestation négative de cette couleur

débouche sur l’inexpérience, la fuite, l’indi érence, la

détresse.

♦ LA COULEUR CHAIR

Cette couleur est présente dans tous les arcanes du

Tarot de Marseille. C’est la carnation de la peau

vivante. Elle met en relation avec l’humain et l’huma-

nité. Elle est la parfaite nuance de l’être incarné.

Toutefois, l’incarnation ne peut pas exister sans l’es-

prit : « Le Verbe s’est fait chair. » L’esprit ainsi lié à la

matière va, en se formant tout au long de son exis-

tence, construire, édi er, réaliser, concrétiser. Tout

ce qui s’exprime à travers la couleur chair est appelé

à grandir, à croître, à évoluer, à se transformer…

Humains, animaux, objets, plantes porteurs de cette

nuance sont ainsi amenés à transcender leur état pour

aboutir à une phase supérieure. Tout ce qui est vivant

(chair) doit vivre… Tout ce qui vit doit mourir… Et tout

ce qui meurt doit renaître…

Le ton chair est souvent strié de noir d’une manière plus

ou moins soulignée. Le noir indique toujours la néces-

sité de l’e ort et du travail à accomplir sur le chemine-

ment terrestre pour parfaire et transmuter les données

initiales. À noter que les stries noires sur les autres cou-

leurs apportent les mêmes valeurs d’obligation.

NOIR : LES MOTS CLEFS

POSITIF

transformation ♦ nuit ♦ origine ♦

subconscient ♦ transition ♦ passage ♦

initiation ♦ épaisseur

NÉGATIF

fausseté ♦ erreur ♦ douleur ♦

désordre ♦ néant ♦ refus ♦

malaise ♦ panique

BLANC : LES MOTS CLEFS

POSITIF

virginité ♦ rite ♦ initiation ♦

innocence ♦ légèreté ♦ intégrité ♦

divin ♦ vertu

NÉGATIF

ignorance ♦ absence ♦ irréalité ♦

froideur ♦ mort ♦ indi érence ♦

attente ♦ ennui

0

Le zéro n’a pas de valeur.

Il est avant la manifestation (I).

I

feu

♦

départ

♦

masculin

♦

point

♦

unité

♦

cause première

♦

manifestation

♦

le I contient le Tout

♦

action

II

eau

♦

dualité

♦

contraire

♦

opposition

♦

féminin

♦

réexion

♦

réceptivité

♦

passivité

III

air

♦

domine la dualité

♦

masculin

♦

action

♦

induit le mouvement

♦

trinité

IIII

terre

♦

matière

♦

concrétisation

♦

construction

♦

féminin

♦

xité

♦

équilibre

♦

réalisation

♦

passivité

V

éther

♦

nombre de l’Homme

♦

évolution

♦

protection

♦

spiritualité

♦

foi

♦

lien

♦

masculin

♦

action

♦

passage

VI

hésitation

♦

recherche de l’harmonie

♦

féminin

♦

beauté

♦

passivité/activité

♦

choix

♦

décision

VII

victoire

♦

masculin

♦

énergie

♦

réussite

♦

nombre sacré

♦

perfection

♦

action

VIII

inni

♦

nombre cosmique

♦

matérialité

♦

transformation

♦

jugement

♦

équilibre

♦

argent

♦

rigueur

♦

féminin

VIIII

aboutissement

♦

accomplissement

♦

n d’un cycle

♦

masculin

♦

action intérieure

♦

connaissance

X

n d’un cycle et commencement d’un autre

♦

10 = 1 + 0 = 1

♦

bilan

♦

utilisation de l’expérience

♦

renouveau

♦

retour à l’unité

♦

totalité

XI

Maître Nombre

♦

ambition

♦

force

XXII

Maître Nombre

♦

nombre de l’Univers

♦

construction

♦

destruction

♦

libération

♦

création

♦

Dans l’univers du tarot, le 22 est égal à 0 : c’est le Mat.

Il n’est pas chiré.

LEXIQUE DE BASE POUR MIEUX COMPRENDRE LE TAROT ------------ 29

LES NOMBRES

« Les nombres sont les enveloppes visibles des êtres. »

(Louis-Claude de Saint-Martin). Si le cosmos est

« vibration », tout ce qui le constitue est vibration…

Les nombres, comme les lettres et les sons, possèdent

un mode vibratoire qui leur est particulier. Chaque

nombre a une personnalité, une identité qui lui est

propre et spécique. Le rôle qu’il joue au regard du

microcosme et du macrocosme est lié directement à

sa structure fondamentale. La science des nombres

est, parmi les sciences symboliques, une des plus

anciennes. La pensée traditionnelle s’y réfère. Platon

et Pythagore ont laissé sur ce sujet des traces de leur

innie grandeur. Le lexique vous propose quelques

mots clefs. Chaque nombre est développé d’une

manière plus approfondie lors de l’explication de

chaque arcane, puisque, rappelons-le, chacun d’entre

eux est numéroté.

30 ------------ PREMIÈRE PARTIE

•

VOYAGE DANS L’UNIVERS DU TAROT

LE CORPS HUMAIN

ET LE TAROT DE MARSEILLE

Le corps est une structure qui possède une lecture. En

soi, l’homme est un archétype, le corps est sa matière.

Tous ses composants extérieurs et visibles ainsi que

ceux intérieurs et invisibles sont autant de principes

archétypaux riches de multiples factures symboliques.

Nous resterons à la surface de ce retentissement

emblématique et nous retiendrons quelques déni-

tions simples mais explicites de ce que montre

l’image. Voici donc une grille de lecture par rapport à

laquelle il est nécessaire de ne pas se sentir prisonnier.

Comme pour les couleurs, les nombres, les directions,

les vêtements, les postures…, ce lexique est un support

évolutif à vos propres recherches et découvertes.

♦

LA TÊTE

Selon Platon, la tête humaine ressemble à un univers.

La tête a une forme sphérique, et en ce sens, le sym-

bole l’associe au centre, à la perfection et au soleil.

Tout se passe, se prépare et s’élabore dans la tête.

Observons : la tête, sa structure et son orientation, les

cheveux et leur couleur, le couvre-chef, s’il y en a un,

sa dénition et sa fonction… Vous glanerez de pré-

cieuses informations et vous comprendrez ce que le

personnage a dans la tête… Ainsi, vous serez en mesure

d’avoir accès à quelques secrets. En procédant de cette

façon pour toutes les parties du corps, vous serez à

même d’eectuer nombre de synthèses qui facilite-

ront votre interprétation.

♦

LES YEUX  LE REGARD  LA VISION

« L’âme a des yeux, l’un regarde le temps, l’autre l’éter-

nité. » (Angelus Silesius). Les yeux occupent une part

considérable dans l’imagerie du tarot. Ils sont indisso-

ciables du regard et de la vision, même si chacune des

trois entités est un archétype à part entière. L’ex pres-

sion populaire « avoir l’œil » signie avoir l’esprit vif,

obser vateur et vigilant. L’œil voit et sait, il est guratif

de la Connaissance. Une autre expression, relative au

monde musulman, « avoir le mauvais œil », met l’ac-

cent sur la projection maléque et négative du regard.

Quant au « troisième œil », il débouche sur la vision

intérieure, perception intuitive qui ore l’accès au divin.

Dans le Tarot de Marseille, l’observation des yeux et

des regards des personnages permet d’interpréter leur

intention profonde. Orienté à droite, le regard n’a

pas la même intention que dirigé vers la gauche.

Quant au regard de face, il demande une considéra-

tion spécique.

Il convient donc d’être particulièrement attentif et

de bien « regarder » les « regards », en s’arrêtant un

peu plus longuement sur ceux des Arcanes VIII, XII,

XV, XVIIII, XX. Qu’avez-vous vu ?

Le tarot est un fantastique

regard qui permet une juste

vision. Chacun de ses arcanes

est un œil.

♦

LE COU

Le cou est un lien, un lieu de passage entre la tête et la

partie supérieure du tronc. Sa fonction est de connec-

ter et de mettre en relation. C’est un canal, un pont

utile à la circulation des énergies émises par le « stan-

dard central ». C’est le point où se situe le chakra du

son et de la parole. Le cou ore à la pensée (tête) d’aller

vers le cœur (tronc).

Observons : le cou est-il visible, caché, habillé, n,

épais, inexistant peut-être ? Autant de petits détails qui

sont des révélations indispensables à la découverte de

notre personnalité « tarotique ».

♦

LE TRONC

Il se divise en deux parties.

– Du cou à la ceinture : le buste et le cœur. C’est la

région émotionnelle, celle des sentiments. C’est à cet

endroit que se situe le cœur. De nombreuses expres-

sions populaires sont en relation avec cet organe :

« avoir mal au cœur », « avoir la rage au cœur », « à

cœur ouvert », « de tout cœur », « avoir le cœur à l’ou-

vrage »… Observons : par exemple, le corsage est bleu;

il habille le buste (région du cœur et des sentiments).

Associez la symbolique de cette couleur à cette partie

du corps pour faire une synthèse : vous pouvez en

déduire que votre personnage est disponible, à

l’écoute, sensible, plein d’émotions.

– De la ceinture aux hanches : le ventre. C’est la région

instinctive et pulsionnelle : siège des désirs et de la

sexualité, abri de la nourriture, symbole de la féminité

et de la mère.

♦

LES BRAS ET LES AVANTBRAS

Symbole de force qui permet d’étreindre, d’entourer,

de protéger ou de battre, le bras est aussi l’instrument

de la justice, qui inige et châtie. Les hiéroglyphes

LEXIQUE DE BASE POUR MIEUX COMPRENDRE LE TAROT ------------ 31

égyptiens associent le bras à l’action et à l’activité. Les

bras, les avant-bras et les mains sont les membres mis

en mouvement par la volonté du cerveau. Ce sont des

moyens, des instruments au service de l’esprit. Il est

évident que l’utilisation du côté gauche ou du côté

droit d’une partie du corps sera déterminante pour en

parfaire la compréhension.

Observons : les cinq premiers arcanes et les cinq per-

sonnages qui s’y réfèrent ont des couleurs très dié-

rentes sur les bras et les avant-bras, et leurs façons de

communiquer sont aussi très diérentes…

♦

LES MAINS

La notion de « main de justice » est aussi présente ici.

Est-ce une main droite ou une main gauche qui agit ?

Et dans quel espace, sur quel espace ? À elle seule, la

main demanderait tout un chapitre. Retenons essen-

tiellement que, dans le tarot, elle signie la manière

d’appréhender, de toucher, de communiquer, de

prendre contact, de se mettre en relation. De par leur

forme et leur attitude, les doigts donnent une iden-

tité précise et bien spécique à la main. Nous déve-

lopperons la symbolique de certains doigts avec

quelques arcanes.

Observons : il y a des mains nues, des mains gantées,

des mains coupées ou cachées… Comment prendre,

toucher, communiquer?

♦

LES JAMBES

Se déplacer, s’éloigner ou se rapprocher : voilà

quelques fonctions exprimées par les jambes, en rela-

tion elles aussi avec le grand ordinateur central qui

commande, le cerveau. Ce moyen, qui débouche sur la

communication, est facteur de sociabilité – le pas

social, qui ore adaptation et intégration. Il est dicile

de dissocier le pied et la jambe ; c’est le pied qui, déci-

deur, mène à destination.

La notion de mouvement, de déplacement, de dyna-

misme et de mobilité est introduite par les jambes. En

élevant le symbole, les jambes sont aussi le moyen

donné à l’homme pour parcourir son espace intérieur.

Observons : il est important de considérer aussi l’atti-

tude du personnage (assis ou debout) et de vérier si

les jambes sont cachées ou visibles pour jauger le type

de mouvement. L’activité peut se manifester à l’inté-

rieur, sans déplacement réel et concret.

♦

LES PIEDS

« Avoir les pieds sur terre » : l’expression parle d’elle-

même et induit la sensation de stabilité, d’assise,

d’équilibre, de sûreté, de réalisme et de point d’appui.

Le pied termine le corps, comme la tête le commence.

Le pied est en bas du corps, la tête est en haut. Le pied

est un point de départ, c’est grâce au pied que nous

pouvons « partir » et « arriver ».

La Tradition insiste

vraiment sur la relation

du pied – et en particulier

du talon – avec l’âme.

Les déformations

et les sourances du pied

peuvent révéler celles

de la conscience.

À travers diérents récits, la mythologie a souvent

fait valoir ce point du corps, le défaut de la cuirasse :

le talon d’Achille, Héphaïstos boiteux, Œdipe (« pieds

enés »).

Observons : les pieds sont-ils visibles, s’appuient-ils

sur le sol, sont-ils nus ou chaussés ? Autant de réponses

pour savoir comment le personnage s’ancre dans la

terre et comment il adhère à la réalité.

♦

LES VÊTEMENTS

L’habit fait-il le moine ? Le vêtement met en relation

avec le monde extérieur, avec ce qui se voit. Il traduit

un état d’esprit, voire un état d’âme. Porter un habit

est une façon de montrer un accord ou un désaccord,

une adaptation ou une révolte. Conforme ou non, il

marque une adhésion ou une appartenance (porter

un uniforme). Il est facteur d’équilibre et de bien-être

quand il est le reet de ce qui se passe à l’intérieur de

soi. Cette adéquation est facteur de cohésion et de

cohérence entre le moi et sa projection. Quand il n’est

plus de même nature que le moi, l’habit devient dégui-

sement, subterfuge, véritable masque qui rejoint

l’ombre et que l’ombre utilise.

Entre toutes les dénitions inhérentes au vêtement

et à son rôle, gardons en mémoire que, déjà dans

l’Ancien Testament, le vêtement était en symbiose

étroite avec le caractère profond et véritable de celui

qui le portait. L’habit permet donc de se cacher, de se

32 ------------ PREMIÈRE PARTIE

•

VOYAGE DANS L’UNIVERS DU TAROT

protéger, de se faire connaître ou reconnaître, de se

donner une identité, un rôle à jouer. Dans le Tarot de

Marseille, les personnages sont le plus souvent vêtus,

mais quelques-uns sont nus. Nous aborderons, lors de

leur rencontre, les signications de la nudité. La syn-

thèse de la couleur et du vêtement est primordiale

pour comprendre l’expression du personnage. Robes,

manteaux, chapeaux, collants, tuniques, ceintures et

chaussures seront expliqués au fur et à mesure que

nous les découvrirons. Quelques parures et bijoux

seront valorisés sur certains arcanes.

LE TEMPS ET L’ESPACE

Sans aucun doute, le temps et l’espace sont intime-

ment mêlés. Il existe toutefois un temps et un espace

humains et un autre temps et un autre espace, divins

ceux-là. Deux mondes diérents – le ni et l’inni –

cohabitent, nous laissant devant l’interrogation

suprême, celle relative à l’éternité…

Le temps est éternel,

omniprésent, permanent.

Nous le parcourons

dans la mesure de nos

propres limites.

Que ceux qui auraient le désir d’utiliser le tarot à des

ns uniquement prévisionnelles et de ger les

réponses dans un temps précis et certain sachent que,

en adoptant cette démarche, ils risquent de passer à

côté de l’essentiel. Le tarot, d’ailleurs, ne leur répon-

dra pas. Aucun arcane ne permet de dater un évé-

nement, même s’il existe quelques méthodes pour y

arriver en se servant des arcanes mineurs. Mais ce

n’est pas notre propos, et cela ne correspond pas à

l’éthique de cet ouvrage.

En revanche, chaque lame du tarot possède un rythme

bien spécique. Certaines sont dynamiques et rapides,

d’autres freinent et ralentissent. Certaines accélèrent,

d’autres proposent l’arrêt et l’immobilisme. Dans le

chapitre relatif au tirage, nous reparlerons de cette

question de situation dans le temps. Il est bien sûr

tentant de vouloir connaître ce qui va arriver et, sur-

tout, quand cela peut arriver. Mais, avant de savoir ce

que nous ferons, il est indispensable d’apprendre qui

nous sommes. C’est là la mission du tarot. Le temps

devient ainsi un outil et un ami qui dira, quand le

moment sera venu…

L’espace est lié à l’univers, en perpétuelle expansion.

En ce sens, il est illimité. Notre façon de nous mouvoir

dans l’espace extérieur est fonction de notre aisance

et de notre faculté d’adaptation. Ici encore, les limites

émanent de notre personnalité et sont souvent liées

à notre condition ; l’espace, quant à lui, est incom-

mensurable… L’espace intérieur, celui où vit notre

âme, est l’espace sacré – lieu d’ouverture extrême.

Rien ne saurait restreindre une possible liaison avec

cette étendue sans n. Avec le temps et l’espace, l’éter-

nité et l’immensité, l’homme entre en religion, dans le

sens de ce qui le relie à un plus grand Tout…

♦ Chaque arcane s’exprime dans un cadre qui

limite l’espace et fait apparaître les quatre plans

suivants : le haut et le bas, la droite et la gauche.

De multiples combinaisons résultent de ce premier

postulat. Par exemple : haut et gauche, bas et droite,

etc. Le cadre est important : il donne une réalité,

une présence et une situation – être dans une pièce

située dans un appartement, qui est une partie d’un

immeuble, lui-même édié dans une ville qui… C’est

un cadre dans un cadre, qui propose une base et une

structure.

Regardez bien vos arcanes, vous verrez rapidement

que certains personnages débordent du cadre supé-

rieur ou inférieur, que quelques objets sont tronqués.

Croyez-vous que la place manquait pour les faire

tenir dans l’espace déterminé par le cadre ? Temps

et espace expriment l’« ici et maintenant », une des

clefs du tarot.

L’ESPACE ET SES DIRECTIONS

♦

LA DROITE ET LA GAUCHE

Ces deux notions sont en relation avec l’équilibre et

mettent l’accent sur le plan horizontal. Elles orent la

possibilité de l’alternance. Il existe cependant des

nuances capitales en ce qui concerne les dénitions de

chacun de ces côtés en Occident, comparativement à

l’Orient et à l’Extrême-Orient. Nos références cultu-

relles débouchent sur les valeurs suivantes :

LEXIQUE DE BASE POUR MIEUX COMPRENDRE LE TAROT ------------ 33

La droite

masculin

♦

devenir

♦

action

♦

avenir

♦

raison

♦

conscient

♦

mouvement

♦

aller vers

♦

le père

♦

auto-

rité

♦

dynamisme

L’orientation vers la droite donne volonté, assurance

et sûreté. Être décideur et décidé, en route vers une

destination. Présence du désir de vaincre et de

conquérir.

La gauche

féminin

♦

passif

♦

réceptif

♦

écoute

♦

dispo ni-

bilité

♦

souvenir

♦

expérience

♦

passé

♦

intuition

♦

inconscient

♦

la mère

♦

origine

♦

enfance

L’orientation vers la gauche permet intériorisation,

introspection, réexion. Présence du désir aectif et

du besoin de partager.

Important : dans le tarot, la droite et la gauche sont tou-

jours fonction des personnages. Il s’agit de leur droite et de

leur gauche, et non de notre vision face à l’arcane. Certaines

méthodes utilisent l’eet miroir, pas nous. Par exemple, le

Bateleur tient sa baguette dans sa main gauche et regarde

vers sa droite.

♦

LE HAUT ET LE BAS

Impossible de ne pas penser à la verticalité, à la notion

d’axe et de pivot et, surtout, à cet axiome que nous

retrouverons tout au long de notre cheminement avec

le tarot, axiome inscrit pour l’éternité dans La Table

d’émeraude : « Ce qui est en bas est comme ce qui est

en haut, et ce qui est en haut est comme ce qui est en

bas. » Leitmotiv à la richesse innie légué par Hermès

Trismégiste, Hermès « le trois fois grand »…

Le haut

Associé au ciel, il propulse, il élève. Du domaine du

vol, il permet l’accès aux zones de l’esprit et du monde

spirituel. Quitter le sol peut aussi signier quitter la

réalité ou la fuir. Le principe ascensionnel est un prin-

cipe de progression, désir d’atteindre les sommets, le

parfait, l’absolu, l’idéal… L’envers est à la mesure de

l’endroit, et la chute, le risque potentiel de tous les sou-

haits non maîtrisés.

Le bas

En relation avec le sol, la terre, la matière, il est la base,

le point d’appui de toutes les destinées terrestres.

Impossible d’atteindre le haut sans partir du bas. Le

haut s’apparente au domaine du vol, le bas à celui

de l’envol. Impossible également de se conner dans

cette portion d’espace matériel et matérialisé, sous

peine de limiter sa vision et sa conception du monde,

sous peine aussi de s’enfoncer dans des abîmes plus

profonds, et de s’y perdre. L’expression populaire

« tomber bien bas » nous met en garde. Il est néces-

saire de lever le regard vers le haut.

LES POSTURES ET LES ATTITUDES

On ne ressent pas la même chose lorsque l’on est assis

ou debout – de la même manière que l’on ne se conduit

pas d’une façon identique face à une personne assise,

couchée ou debout. Gestes, postures et attitudes

génèrent donc des réexes, des conditionnements,

des comportements.

♦ Faites l’expérience : choisissez un arcane et

imitez-le. Faites comme lui, prenez la même atti-

tude. Quelquefois, ce ne sera pas très facile, mais, en

insistant, vous comprendrez sa personnalité au-delà

de la dénition, simplement parce que vous serez

devenu lui-même. Cela pour expliquer que la manière

de se tenir n’est jamais anodine, et qu’elle est surtout

très révélatrice de nos états. L’attitude peut aussi être

mensongère, trahir une faiblesse ou la masquer.

Dans le Tarot de Marseille, nous trouverons des per-

sonnages assis ou debout, un sera agenouillé, un autre

aura « la tête à l’envers » – de précieux indices, encore,

qui vous oriront la possibilité de percer plus avant le

mystère. Être debout induit bien sûr la notion de

déplacement et de mouvement, en particulier si l’on

voit les jambes de l’individu. Être assis met en relation

avec la lenteur, le calme, la réexion ; la volonté se

concentre, l’activité est intérieure. Être à genoux, c’est

adopter une attitude de prière, d’humilité, de soumis-

sion ; cela rapproche du sol et de la terre.

LES ANIMAUX ET LE TAROT

« [L’]animal, qui est dans l’homme sa psyché instinc-

tuelle, peut devenir dangereux lorsqu’il n’est pas

reconnu et intégré à la vie de l’individu. L’acceptation

de l’âme animale est la condition de l’unication de

l’individu et de la plénitude de son épanouissement. »

(C. G. Jung, L’Homme et ses symboles). La représen-

tation animale est antérieure à la représentation

humaine. L’animal dans sa valeur totémique rejoint le

sacré, et de nombreux rituels présents dans les temps

préhistoriques relatent son caractère extraordinaire.

34 ------------ PREMIÈRE PARTIE

•

VOYAGE DANS L’UNIVERS DU TAROT

En fonction de sa race et du monde dans lequel il

s’exprime (terre, air, eau…), chaque animal a sa parti-

cularité et une identité bien précise. Son symbole et

l’exploitation de celui-ci découlent donc de ces situa-

tions et spécicités. Il est évident que la signication,

la fonction et la projection archétypale du serpent ne

sont pas celles de l’oiseau…

La culture judéo-chrétienne a bien insisté sur le fait

que l’animal est « la bête » qui existe en chacun, la

partie pulsionnelle et instinctive, la libido. À travers

son œuvre, Freud développe et associe d’ailleurs l’ani-

mal et l’animalité à la sexualité. Grâce à la psychana-

lyse et à l’esprit de certains – Jung en particulier –

l’ani mal (oiseau, serpent, tortue, aigle, colombe…)

devient un archétype précis qui, par l’intermédiaire

de métaphores particulières, permet d’illustrer, an

de l’intégrer, une partie profonde de la personnalité,

celle concernée par l’instinct.

Les forces vitales qui habitent l’homme, ainsi que

ses désirs les plus ardents ou les plus refoulés, s’expri-

ment dans ces représentations animales. La nature

complexe de ces images qui apparaissent dans le tarot,

dans les rêves ou dans les créations personnelles sont

les reets des pulsions les plus puissantes et les plus

secrètes. Le thème de l’animal est si riche en retentis-

sement symbolique qu’on ne peut l’évoquer et le déve-

lopper totalement. Les animaux ne seront décrits que

dans leur fonction initiale et dans leur intégration à

l’arcane sur lequel ils seront gurés.

Ainsi, et par ordre d’entrée en scène, surgissent :

♦ L’AIGLE avec les Arcanes III, IIII, XXI ;

♦ LE CHEVAL avec l’Arcane VII ;

♦ LES ANIMAUX CRÉATURES avec l’Arcane X ;

♦ LE LION avec les Arcanes XI, XXI ;

♦ LES HUMAINS AUX ATTRIBUTS

D’ANIMAUX avec l’Arcane XV ;

♦ L’OISEAU (peut-être un colibri) avec l’Arcane XVII ;

♦ LE CHIEN avec l’Arcane XVIII et le Mat ;

♦ L’ÉCREVISSE avec l’Arcane XVIII ;

♦ LE TAUREAU avec l’Arcane XXI.

Voici la n de ce lexique. Des anges sont également

présents, ainsi que diérents objets et constructions.

Ceux-ci seront dénis au fur et à mesure de leurs

apparitions.